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白石画廊对话前川强：具有独创性，才是真正的美术

“具体第二代”艺术家的分享—— 具体美术与吉原治良的真实面貌（本文取自刊登于《美术

月刊》2013 年 8 月号的访谈）

对谈：前川强 本江邦夫

现在具体美术再次受到世人瞩目。“具体”艺术家不但在日本国内外的众多美术馆得以介绍和

推崇，而且他们的作品也在拍卖会上屡创高价。虽然领军人物吉原治良、白发一雄、田中敦

子等人已不在人世，但人们仍然关注着上前智祐等具体解散之后依然坚持创作的艺术家。本

期我们邀请到被称为“具体第二代”的前川强作为嘉宾，深入探讨“具体”艺术的真实面貌。

从现代美术到具体美术

本江：前川先生，您真是文雅脱俗、时尚有品。感觉您更像是一位设计师而不是画家。

前川：其实我以前也做过平面设计师。

本江：果不其然！您从具体美术协会的第 8 届展览会开始便一直参与其中，首先您能不能谈

谈加入协会的详细经过？

前川：我一开始是向往现代美术协会，作品大概参展了二、三次。在高中时，我的学兄里有

早川良雄先生和中村真先生，我常去他们的工作室或家里玩儿。后来，我有缘结识了同样在

现代美术展览会参展的嶋本昭三先生、上前智祐先生、鹫见康夫先生，由于他们的作品也在

具体美术协会参展，我便得知了具体美术的存在。因此便有人说“为什么不请吉原先生看一

下你的作品呢？”，然后事情就朝着这个方向发展了。

本江：您第一次看到“具体”的展览会时，印象怎么样？

前川：我觉得“这可真是个有趣的地方啊”，与其他群体完全不一样。

本江：任何人都可以参展吗？

前川：是可以的，但需要让吉原老师过目，如果他说好，那就可以正式展出。

本江：您那时候有多大？

前川：当时刚刚高中毕业，所以是 19 岁。

本江：您的发展相当早熟啊。具体美术协会成立于 1954 年，您（1936 年生）在 61 年成为

会员。根据资料，您与松谷武判（1937 年生）、向井修二（1940 年生）等人一起，定位是“具
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体第二代”。当时，吉原治良应该是 50 岁左右。

前川：最初对具体予以认可的是米歇尔·塔皮耶（法国美术评论家），他当时好像对吉原先

生说：“不要再增加成员了”，但因为协会的气氛开始有那么一点儿固步自封的老气，所以有

人便提出“那么就加一些年轻人吧”。我成为会员，花了 4、5年的时间。

本江：自那以后您一直都是“具体”的成员吗？

前川：直到协会解散为止，我一心一意地始终都是“具体”的会员。

使用麻袋布的创作

本江：我想了解一下您本人的创作。您经常使用麻袋布，即一种粗糙的麻布，这是从什么时

候开始的呢？

前川：我一直喜欢粗糙狂野的布料手感，在现代美术协会也用这种风格的作品参展，将麻布

剪成类似褶皱的作品是从 1962 年左右开始创作的。但是，因为还有其他几个使用麻袋布的

艺术家，而我想创作出与他们不同的作品，所以遇到了许多困难，也没少吃苦。

本江：这是缝制的吗？

前川：我用缝被子的针缝制的。不过，后来发现其实用 Bond 粘合剂也能粘得很牢固（笑）。

本江：“抓缝”是什么样的缝法？

前川：把布抓起来用缝纫机缝制。抓起来的那部分的边缘总会多出来吧。那就将其伸展并拉

平。过了一段时间就会收缩。这时候褶皱会出现在某个地方，但会在拉伸的过程中消失。这

很麻烦费力，但特别有趣。

本江：确实是一项很费力的工作。对了，您在 80 年代获得了很多奖项吧？

前川：我靠这个系列得了不少奖。把褶皱都推到边缘，让其消失，这种技法当时成为一个热

门话题。另一件作品是把布料弄得皱皱巴巴，然后在上面涂了很多颜料。粗略地混合之后再

拉伸，就会出现缝隙，产生有趣的空间。

本江：原来如此。这是在“具体”解散之后创作的吗？

前川：是的。“具体”解散之后，必须自己决定要干什么，所以我就开始做这个。但也不能只

做这个，于是我就改变了创作方法。

本江：您为什么这么想在画面上弄出凹凸不平的效果呢？

前川：最主要的原因是我想显示出与其他用麻袋布进行创作的美术家的不同。有的人是涂抹

颜料，有的人操刀雕琢，有的人展现褶皱。而我是让 Bond 粘合剂渗进麻袋布。这样就能形
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成非同寻常的形状。这可以说是在追求了充分发挥其特性的表达方式之后才出现的结果。

本江：麻袋布是买的吗？

前川：现在是买的，但过去并不容易买到，所以我就求人，让他们把米袋或用过的旧麻袋分

给我使用。这也十分有趣。有的作品只是让麻袋布膨胀了起来。但自从我意识到诸如“不对

啊，这看起来像某人的作品”这样的事情以后，就把它放进仓库里。等过了一段时间，当我

将其拿出来并撕破后，便得到了一个非常有趣的形状。从那之后，我就开始在作品上开孔。

本江：原来如此。

前川：这个是用网状物拼接而成的。布料的染色都是我自己做的。色彩很漂亮吧？

本江：形状的依据是什么呢？

前川：也许是简化吧。尽可能地使作品保持简单，创造出没有被使用过的形状。

本江：是不是看到一个具体的什么东西之后进行简化并使其抽象呢？

前川：并非如此。后来从结果来看像一座山之类的情况倒是有的。

本江：濑木慎一先生曾在一篇随笔中就您写道：“这位画家的创作理念是：人是皮肤，世界

是表皮，绘画也是表面。”我对此十分钦佩。这是您说的话吗？

前川：不，我想那是濑木先生对我的感受。我为此十分感激。

对“具体”的重新评价

本江：现在，“具体”再次引人瞩目，您对此是怎么看的呢？

前川：感觉像是在做梦一样。吉原先生曾经常开玩笑地说：“你很快就会大卖的。” 实际上

确实如此，尽管经过了几十年（笑）。

本江：您曾考虑过放弃创作吗？

前川：一次也没有。不知为什么，反而是如果参加比赛落选的话，虽然会很失望，但也会更

加激发出成倍的干劲儿。

本江：作为一名具体画家的自尊也是一个因素吗？

前川：当然也有自尊，但即使我一个人单独活动，可能也会是这样的。不过，对我来说，曾

是“具体”的一员就意味着几乎所有一切。

本江：您作为美术家的精神境界很高吧。
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前川：我们做的事情在外国得到了承认，这给我们带来了很大的自信。海外人士夸赞说“这

是自浮世绘以来，日本美术再次受到举世瞩目”。他们指出“具体有独创性，这才是真正的美

术”，如其所说，其他美术作品都是在模仿别人。就像是说“这是雷诺阿，这是郁特里罗，这

是某人”那样。

本江：即使现在看“具体”的作品展，也不会觉得已经过时。这可能还是“具体”的独创性发挥

了作用吧。

前川：过去曾经被人说过：“你怎么知道那是独创性呢？世界如此之大，也许早就有人在某

个地方做同样的事情了。” 正因为如此，我从一开始就放弃了争辩。即使有人做同样的事情，

但只要敢于拼搏就可以了。我认为这不仅是我的，而且也是具体艺术家特有的气魄和理念。

本江：的确如此，也许正是每一部作品中蕴含着的这样的理念促成了对“具体”的重新评价。

这真是强烈希望让现在的年轻画家们倾听的一席话。期待您今后也能大显身手。今天非常感

谢您的合作。
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